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Большие школы 
для главных людей

Каша и сенокос
14 июля в народном ка-
лендаре – День Кузьмы 
и Демьяна, который 
также зовут летними 
Кузьминками. 

Хозяйки в этот день варили кашу на всех. 
Семья молилась Кузьме и Демьяну и садилась 
трапезничать за общим столом.

На многих территориях в этот день в разгаре 
был сенокос. В народе поговаривали: Козьма 
и Демьян пришли – мы на покос пошли. Ого-
родники пололи гряды и начинали собирать 
первые корнеплоды.

Крестьяне верили, что в этот день западный 
ветер приносит дожди, а тучи на небе поутру 
– сильную грозу.
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  ГЛАВНОЕ .
Погорельцам помогут

Власти Барнаула выделят средства на восстановление 
пятиэтажного дома в проезде Северном Власихинском, 
который пострадал от серьезного пожара 10 июля.

Площадь пожара превысила 1 тысячу квадратных метров. 
Есть один пострадавший.

Мэр города Сергей Дугин поручил всем задействованным 
в устранении последствий ЧП службам составить четкий 
график работ и неукоснительно его соблюдать. Будут вы-
делены средства из бюджета на восстановление кровли. К 
разбору сгоревших конструкций планируется приступить в 
начале следующей недели. А восстановят здание полностью 
к началу холодов.

Также будет оказана помощь владельцам квартир, у которых 
были выбиты двери пожарными. «Речь идет о 14 квартирах. 
При этом два подъезда полностью сохранены, в остальных 
подъездах квартиры пострадали», – пояснил заместитель 
главы администрации города Анатолий Воронков.

Жара захватила Алтай
В Алтайском крае, согласно прогнозам синоптиков, 

как минимум до 18 июля установилась жаркая погода. 
Температура воздуха будет подниматься до +30 градусов 
и выше.

Из-за аномальной жары в регионе действует штормовое 
предупреждение. В связи с этим в МЧС напомнили о соблюде-
нии правил безопасности в условиях сильной жары. Жителей 
края призывают не пренебрегать прогнозами синоптиков 
и рекомендациями специалистов.

В частности, жаркая и ветреная погода могут поспособ-
ствовать увеличению числа очагов и площадей природных 
пожаров. Поэтому необходимо быть предельно вниматель-
ными при обращении с огнем.

Кроме того, сильная жара – серьезный стресс для организ-
ма. Поэтому не следует находиться долго на солнце. Нужно 
носить светлую одежду и обязательно головной убор. Также 
надо пить больше воды.

Кроме того, спасатели призывают соблюдать правила 
безопасного отдыха у воды и купаться только на официаль-
ных пляжах. Всего их этим летом в регионе открывают 57.

ПФР ответит 
на вопросы

Когда и как оформить пенсию, какие годы берутся в 
расчет, каков общий порядок расчета пенсионных выплат 
и как получить доплату к пенсии?

На эти и другие вопросы 16 июля в ходе «прямой линии» 
ответят заместитель управляющего краевым пенсионным 
ведомством Наталия Мочалова и заместитель начальника 
отдела организации назначения и перерасчета пенсий Ва-
лентина Натарова с 10 до 11 часов по телефону (3852) 39-98-00.

Напомним, с этого года изменен закон о пенсиях. Пред-
усмотрено постепенное повышение пенсионного возраста, 
также законодательно закреплена новая категория граждан 
«Предпенсионеры». Кроме того, изменились и принципы 
назначения социальной доплаты к пенсии неработающих 
пенсионеров до величины прожиточного минимума в ре-
гионе.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru
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Ветер северо-восточный, 
5-10 м/с, ночью местами 
порывы до 15 м/с, днем 
до 18 м/с.

14 июля

15 июля
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Сотрудники алтайского Россельхознадзора 

выдали на вывоз лесоматериалов 8196 фито-
санитарных сертификатов за шесть месяцев 
2019 года. Самое большое количество такой 
продукции отправляют в Казахстан (205 тыс. 
куб. м), Китай (158 тыс. куб. м), Узбекистан (85 
тыс. куб. м), Афганистан (28 тыс. куб. м), Кир-
гизию (15 тыс. куб. м), кроме того,  в Азербайд-
жан, Монголию, Таджикистан, Туркмению и 
другие страны.
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– После принятия 3 июля 

2016 года Федерального зако-
на № 237-ФЗ «О государствен-
ной кадастровой оценке» 
процедура проведения го-

сударственной кадастровой 
оценки претерпела серьезные 
изменения. Так, ранее када-
стровая оценка объектов не-
движимости выполнялась в 
соответствии с Федеральным 
законом от 29.07.1998 № 135-ФЗ 
«Об оценочной деятельности в 
Российской Федерации». Испол-
нитель работ определялся по 
результатам соответствующего 
конкурса среди частных оце-
ночных организаций.

Закон установил, что с 1 ян-
варя 2017 года государственная 
кадастровая оценка должна 
проводиться государственным 
учреждением, специально упол-
номоченным на осуществление 
данного вида деятельности, соз-
данным на территории каждого 
субъекта Российской Федерации.

В связи с этим в соответствии 
с постановлением Правительства 
Алтайского края создано краевое 
государственное бюджетное уч-

реждение «Алтайский центр не-
движимости и государственной 
кадастровой оценки» (АЦНГКО) – 
структура, подведомственная 
управлению имущественных 
отношений Алтайского края. 
Управление в свою очередь 
данным актом Правительства 
Алтайского края определено 
уполномоченным органом на 
проведение кадастровой оценки.

(Окончание на 3 стр.)
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К 2022 году в Барнауле и Бийске построят 
две школы-гиганта – на 1100 мест каждая.

Об этом журналистам рассказал заместитель ми-
нистра образования и науки края Александр Филип-
пов. По его словам, одна из таких школ появится в 
барнаульском квартале 2033.

– Проект уже разработан, к нему есть замечания, 
которые должны быть устранены. Вторую школу по 
программе «Современная школа XXI века» планируют 
построить в Бийске, – говорит Александр Филиппов.С   

В регионе успешно реализуется национальный 
проект «Образование». 607 млн рублей потратит край 
на его реализацию в 2019 году. В ближайшие пять 
лет это поможет вывести работу в школах и детских 
садах на новый уровень.

Сегодня в городах и селах ведется строительство 
более сорока объектов образования, на что уйдет 
1,32 миллиарда рублей. Капитально ремонтируют 
74 школы и 50 детских садов, стоимость работ со-
ставляет 1,13 миллиарда рублей.

– Если говорить о школе, она всегда находится на 
пути изменений. И сейчас такая реперная точка – 
нацпроект «Образование», который задает формат во 
всем, начиная от архитектурного дизайна и закан-
чивая содержанием обучения, – говорит министр 
образования и науки края Максим Костенко.

На создание новых мест в общеобразовательных 
организациях, расположенных в сельской местно-
сти и поселках городского типа, из краевого и феде-
рального бюджетов выделено более 196 млн рублей. 
Данные средства распределены на строительство 
средних школ на 140 учащихся в селе Усть-Волчиха 
Волчихинского района и в селе Заводском Троицкого 
района.

В краевом центре, в частности, в квартале 2006а 
возводят среднюю школу на 550 мест. Двери она рас-
пахнет в декабре 2019 года. В квартале 2023 начато 
строительство еще одной с вводом в эксплуатацию 
в конце 2020-го.

– Десять детских садов-яслей в Барнауле, Бийске, 
Камне-на-Оби, Новоалтайске в Первомайском районе 
строятся с 2018 по 2019 год в рамках программы по 
созданию дополнительных мест для детей в возрасте 
от двух месяцев до трех лет. Благодаря этому будет 
создано 2515 новых мест для детей дошкольного 
возраста, в том числе 1100 мест для детей до трех 
лет. На эти цели из федерального и краевого бюдже-
тов выделили 1,4 миллиарда рублей, – продолжает 
Максим Костенко.

(Окончание на 3 стр.)

Современная школа оснащена всем необходимым оборудованием.

В таких классах ученики хотят получать одни пятерки.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

  НОВОСТИ .
Итальянский интерес

В Барнауле 9 июля прошел I Российско-итальянский биз-
нес-семинар. На нем достигнута договоренность с банком 
Intesa Sanpaolo из Турина по привлечению инвестиций в 
развитие туризма и продовольственного комплекса Алтай-
ского края.

Семинар проходил в конференц-зале Алтайского государствен-
ного университета. В нем кроме итальянских гостей участвовали 
представители власти и бизнеса в сфере производства и туризма.

Эксперты отметили, что значительная разница валют сделала 
Россию более доступной и привлекательной для европейских 
путешественников. Кроме того, развивающиеся турпроекты в 
стране могут привлекать внимание зарубежных инвесторов.

По итогам форума было достигнуто соглашение о дальнейшем 
сотрудничестве с председателем совета директоров АО «Банк 
Интеза» Антонио Фаллико.

«Банк обещает помогать в поиске инвесторов из Италии, а 
возможно, и других стран мира, – пояснила «Алтайской правде» 
пресс-секретарь компании «Курорт Белокуриха» Станислава 
Ваулина. – Сейчас стороны обсуждают тонкости сотрудничества 
с участием юристов».

За годы стройки эта компания потратила более 1 млрд ру-
блей на проект «Белокуриха-2». Но для того чтобы воплотить 
все составляющие кластера, нужно в 40 раз больше.

Почему не жужжит пчела
Гибель пчел в Алтайском крае продолжается, но уже не 

в таких масштабах. Об этом «АП» рассказал председатель 
кооператива «Алтай – медовый край» Юрий Богуславский.

В селе Солтон пчелы начали массово гибнуть на прошлой 
неделе, как и в других районах, но проверки там начались не 
сразу, а падеж наблюдается и сейчас. По словам Богуславского, 
не все пчелы получили убийственную дозу яда. В некоторых 
случаях он действует медленно из-за малого количества.

Отравления пчелосемей недавно были зарегистрированы 
в Тальменском районе. Таким образом, в крае от массового 
падежа пчел пострадало не менее 10 районов.

По оценке Юрия Богуславского, всего погибло больше 1 тыс. 
пчелосемей. В каждой из них было по 15 – 30 тыс. насекомых. 
Это значит, что в крае погибли миллионы пчел.

В прокуратуру уже обратился пасечник из Поспелихинско-
го района. В селе Никольском Советского района пчеловод, у 
которого погибло более 260 пчелосемей, также собирает доку-
менты для обращения в прокуратуру. Там после исследования 
выяснилось, что поля обрабатывали пестицидами первого 
класса опасности. Использование таких химических веществ 
приводит к серьезным последствиям. Поэтому их можно при-
менять только соблюдая строжайшие правила.

Институт имени Топорова
Алтайский краевой институт повышения квалифика-

ции работников образования (АКИПКРО) переименован в 
Алтайский институт развития образования имени Адриана 
Митрофановича Топорова (АИРО им. А. М. Топорова). Соот-
ветствующий приказ подписал 4 июля губернатор Виктор 
Томенко.

В последние годы сменить название предлагали представи-
тели педагогических объединений. Министр образования края 
Максим Костенко, который руководил этим учебным заведени-
ем в 2015 – 2018 годах, отметил, что направлений у института 
много и повышение квалификации только одно из них. Глава 
ведомства подал ходатайство о присвоении нового названия, и 
в марте его поддержали депутаты АКЗС большинством голосов.

За 80 лет институт менял название лишь один раз – в 1991-м. 
До этого года он был краевым институтом усовершенствования 
учителей.

Адриан Митрофанович Топоров – советский писатель, литера-
турный критик и публицист, просветитель, учитель, эсперантист. 
Он занимался просветительской деятельностью в Барнауле и селе 
Верх-Жилинском (сейчас Верх-Жилино Косихинского района). В 
этих двух населенных пунктах есть мемориальные доски в честь 
Топорова. В селе Косиха его именем названы улица и школа.

Алена ИВАНОВА

На портфели и тетради
Многодетные семьи в крае могут рассчитывать на едино-

временную выплату 7,5 тыс. руб. на каждого первоклассника, 
а также по 5 тысяч на каждого школьника.

Средства предусмотрены на приобретение школьной формы 
либо заменяющего ее комплекта детской одежды, спортивной 
формы, а также иных товаров, необходимых для посещения 
школьных занятий.

Право на получение средств не зависит от уровня дохода. 
Основное требование – в семье должно воспитываться трое и 
более детей в возрасте до 18 лет по состоянию на 1 сентября, в 
том числе и принятых под опеку.

Чтобы получить выплату, необходимо обратиться в управле-
ние социальной защиты населения или многофункциональный 
центр предоставления государственных и муниципальных 
услуг по месту жительства. Также документы можно направить 
в электронной форме через Портал госуслуг.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Не секрет, что у жите-
лей края в последнее вре-
мя возникают вопросы 
к работе «Почты Рос-
сии». Особенно на селе. 
Но так уж устроена 
жизнь. Недостатки 
подмечаем легко и сра-
зу, хорошие перемены 
считаем делом само 
собой разумеющимся. 
В этом репортаже мы 
расскажем о работе по-
чтальонов Павловского 
района.  «АП»  

В списке профессий, ко-
торые исчезнут до 2030 года, 
названы и почтальоны в связи 
с тотальной цифровизацией 
общества. Правда, в нем не ска-
зано, кто будет доставлять лю-
дям газеты, журналы, посыл-
ки с «Али-экспресс», письма и 
открытки – да, жив эписто-
лярный жанр! Да и не может 
представить тот, кто каждое 
утро дожидается письмоношу, 
что однажды почтальон про-
сто не придет. А поговорить? 
А давление измерить? На селе 
отношения складываются 
не официальные, «получите 
– распишитесь», а вот такие, 
душевные. Так сложилось, что 
одиноким людям почтальоны 
порой и психолога заменяют, и 
первую медицинскую помощь 
оказывают.

Сотрудники ОПС «Павловск 
– 0», «нулевочки», как называ-
ют отделение из-за индекса, 
659000, в негативные прогно-
зы не верят. Будним утром они 
занимаются своими обычны-
ми делами – сортируют корре-
спонденцию, пакуют сумки. 
За каждым из восьми закре-
плен свой участок. Самому 
молодому, Илье Давыдкину, 
едва за двадцать перевалило, а 
Людмилу Чехошвили считают 
ветераном, она уже двенадца-
тый год работает. 

– Женщина-почтальон не 
носит более 10 килограммов. 
Для мужчин установлен пре-
дел в тридцать, – рассказывает 
Галина Мухина, начальник 
службы почтальонов, – Са-
мый большой вес бывает по 

пятницам, когда плюсом к 
толстушке «Алтайской прав-
ды» идет еще и районная 
газета «Новая жизнь», в дни 
выплат пенсий, компенсаций 
и пособий да когда разносим 
заказные письма из различ-
ных ведомств, из налоговой 
инспекции, например.Н   –  

Корреспондент «АП» от-
правляется с Ольгой Крити-
ниной по ее обычному марш-
руту – семь улиц, удаленных 
от центра Павловска, более 
двухсот клиентов.

– Вся эта территория до 
самой кромки бора моя, – ки-
вает Ольга Ивановна куда-то 
вдаль. – Обхожу ее ежедневно, 
в мороз, буран или жару. Люди 
ждут меня в любую погоду. Они 
у нас хорошие, понимают, как 
нелегка она, ноша почтальона. 
Отдать быстренько и уйти – так 
не получается. С каждым нуж-
но немного поговорить, даже 
если очень некогда. Я, прежде 
чем на почту устроиться, де-
сять лет продавцом отработала. 
А пришла сюда и поняла, что 
здесь мое место. Люблю свою 
работу, хотя, конечно, она не 
самая денежная, мягко говоря. 

Но надеемся на то, что скоро 
нам поднимут зарплату, мы 
об этом в газете прочли, давно 
этого ждем.

Немного цифр. В день по-
чтальон преодолевает около 
20 километров пешком или 
на велосипеде, с увесистой 
сумкой, в которой бывает до 
10 килограммов корреспон-
денции.

У Ольги муж Евгений, двое 
детей, дом, огород, хозяйство. 
Отмахав с почтальонской сум-
кой 20 километров, она засту-
пает на вторую смену – домаш-
нюю. «Зато никаких диет не 
придерживаюсь, гиподина-
мией не страдаю, – смеется 
женщина. – Если что, давайте 
к нам на фитнес. То, что доктор 
прописал». 

За шесть лет ее работы на 
почте не уменьшились ни 
число подписчиков, ни объем 
доставляемой корреспонден-
ции. Так что в скорую смерть 
газет Ольга не верит. Некое 
перераспределение среди 
возрастных клиентов «Почты 
России» произошло, конечно, 
но люди, даже продвинутые, 
которые пенсию по картам по-
лучают и новости в Интернете 
читают, от газет не намерены 
отказываться.

Р  
Перед выходом на маршрут 

мы, начитавшись криминаль-
ных сводок, были готовы к 
возможным неприятностям – 
встрече с одичавшими собака-
ми или злоумышленником, по-
зарившимся на стариковские 
пенсии. Но Ольга успокоила:

– У нас такого нет. Собаки 
привязаны, людей своих напе-
речет знаем. Если появляется 
кто чужой, сразу видим. Здесь 
же не город – деревня. На вся-
кий случай есть у нас газовые 
баллончики, мы обучены навы-
кам безопасного поведения, но, 
слава богу, ни один из них мне 
пока не пригодился. Негатив 
бывает, но другого рода. Когда 
пенсию приношу, люди спра-
шивают: «А где моя прибавка?» 
Мы эти жалобы первыми вы-
слушиваем. Работа у нас такая.

В день пенсии нас уже ждут 
во дворе двухэтажки на улице 
Малахова. 

Кивнув в мою сторону, 
деды ревниво спрашивают: 
«Новенькая?» А узнав, что «АП» 
напишет про их почтальона, на-
перебой стали рассказывать, 
какая она, Ольга свет Иванов-
на. Тимофей Деменев – про то, 
что знает ее много лет, Яков 

Моор – о том, что лучше челове-
ка во всем Павловске не сыскать.

– Я Олю еще девчонкой пом-
ню, она всегда была отзывчи-
вой, улыбчивой, добросовест-
ной. Эх, приятное это слово 
– «довольствие», – улыбнулся 
82-летний Геннадий Ляхов, 
расписываясь в ведомости 
за полученную пенсию.Х  

На днях министр цифро-
вого развития связи региона 
Евгений Зрюмов и директор 
Алтайского филиала «Почты 
России» Александр Вервицкий 
говорили о масштабном проек-
те повышения заработной пла-
ты в отрасли и, в частности, об 
этапах его реализации в крае. 
За счет роста эффективности 
деятельности предприятия 

уровень оплаты труда персона-
ла доведут до среднерыночной 
по сопоставимым профессиям 
в каждом регионе. На Алтае это 
произойдет в мае 2020 года.

– Доходы работников отделе-
ний почтовой связи вырастут 
в среднем на 21%. Зарплата по-
чтальона, например, до 16 690 
рублей (повышение – 22%), 
оператора почтовой связи – 
до 16 740 рублей (23%). Началь-
ник отделения почтовой связи 
станет получать на 17%, а его 
заместитель – на 22% больше, – 
уточнил Александр Вервицкий.

Тема на слуху и у специали-
стов, и у тех, кто пользуется 
их услугами. С реализацией 
проекта в команду почтовиков 
края придут новые квалифи-
цированные сотрудники, счи-
тает Евгений Зрюмов.

Тамара ПОПОВА

  ПРАЗДНИК .
Павловская «нулёвочка»

СПРАВКА
В состав УФПС Алтайского края – филиала 
«Почты России», одного из крупнейших в СФО, входят 
14 почтамтов и автобаза. В 1056 отделениях связи, 
в том числе и 877 сельских, работает более 7 тысяч 
сотрудников. Протяженность 427 почтовых маршру-
тов свыше 82 тысяч километров. 

Ольга Критинина выехала на маршрут.Почтальоны «нулёвки» в полном составе.

В 2020 году из федерального бюджета Алтайско-
му краю выделят дополнительные средства на 
формирование системы комплексной реабили-
тации инвалидов.К  

Проект региональной про-
граммы находится на согла-
совании в Минтруде России, 
– сообщил губернатор Виктор 
Томенко на заседании краевого 
Координационного совета по 
делам инвалидов 11 июля. Глава 
региона пояснил, что более 70 
млн рублей Алтай получит при 
условии софинансирования 
программы из краевого бюд-
жета. Это около 7%, или 5 млн 
рублей в денежном выражении.

Деньги пойдут на содействие 
занятости, трудоустройству и 
социальной реабилитации ин-
валидов, а также на формиро-
вание доступной среды.

Открывая совещание, гу-
бернатор напомнил слова 
президента России о том, что 
зрелость общества определяет-
ся по тому, как оно относится 
к людям, возможности здоро-
вья которых ограниченны. В 
Алтайском крае сегодня почти 
8% населения имеют инвалид-
ность – это 184 тысячи человек! 
Более 10 тысяч из них – дети.

– Это значительная часть 
населения региона, – сказал 
Виктор Томенко. – Ежеднев-
но инвалидам приходится 
сталкиваться с различными 
жизненно важными пробле-
мами, в решении которых 
необходимы комплексный 
подход, помощь государства 
и общественных организаций. 
Многие вопросы социализа-
ции связаны с недостаточным 
финансированием. Краевые 
власти стараются решать их 
привлекая федеральные сред-
ства. Если согласование проек-
та в Минтруде будет пройдено, 
то мы сможем дополнительно 
получать оборудование для 
учреждений, занимающихся 
проблемами реабилитации, 
внедрять современные инфор-
мационные средства, которые 
помогают людям комфортно 
жить и общаться.В «  »

На площадке Координаци-
онного совета представители 
общественных организаций ин-

валидов обсудили с губернато-
ром наиболее острые вопросы 
по реабилитации и поддержке 
людей с ограниченными воз-
можностями. Главе региона рас-
сказали о первых результатах 
работы Ресурсного центра для 
инвалидов в Алтайском крае.

Проект запустили в октя-
бре прошлого года в пилотном 
режиме. Сам центр находится 
в здании Главного бюро меди-
ко-социальной экспертизы 
региона. В нем работают кли-
ентская служба отделения Пен-
сионного фонда, консультаци-
онные пункты регионального 
отделения Фонда социального 
страхования, Минсоцзащиты 
края, управления по труду и 
занятости населения, а также 
пункт подбора технических 
средств реабилитации барна-
ульского филиала протезно-ор-
топедического предприятия. 

Услуги предоставляют в ре-
жиме одного окна. Направле-

ние в Ресурсный центр сюда 
дают сразу после получения 
статуса инвалида. Идти никуда 
не надо. В одном месте у раз-
ных специалистов люди с огра-
ниченными возможностями 
здоровья могут получить кон-
сультации по предоставлению 
мер социальной поддержки и 
социальному обслуживанию.

– Гражданин изучает инди-
видуальную программу реа-
билитации, и мы его инфор-
мируем, в каких учреждениях 
социального обслуживания по 
месту жительства он сможет 
получить эти услуги, – расска-
зывает министр социальной 
защиты Алтайского края Ната-
лья Оськина. – Второй важный 
вопрос касается ежемесячной 
денежной компенсации за жи-
лищно-коммунальные услуги. 
Если человек приехал из отда-
ленного района, то получает 
в Ресурсном центре памятку 
о том, куда ему обратиться 

(с номером телефона), какие 
документы иметь при себе. В 
управление соцзащиты обяза-
тельно передается информация 
о вновь признанном инвалиде.

Это делается для того, что-
бы в форс-мажорных обстоя-
тельствах (если инвалид забыл 
обратиться или не может до-
браться до места) специали-
сты смогли на него выйти, 
принять документы и назна-
чить положенные ему меры 
соцподдержки. Раньше, чтобы 
получить инвалидность, зая-
вителю пришлось бы побегать 
по ведомствам: отдельно посе-
тить соцзащиту,  управление 
по труду и занятости, Фонд со-
циального страхования и ПФР.Г  

В Ресурсном центре людям 
с ограниченными возможно-
стями здоровья помогут найти 

работу. Алтайский край взял 
на себя обязательства перед 
Рострудом увеличить числен-
ность занятых инвалидов с 10 
тысяч (сегодня) до 25 тысяч к 
2022 году.

– Специалисты центра кон-
сультируют людей, которые 
прошли медицинское освиде-
тельствование, – говорит заме-
ститель начальника управле-
ния Алтайского края по труду 
и занятости населения Елена 
Чувашова. – Такие рабочие ме-
ста созданы в каждом учреж-
дении МСЭ. Ежегодно помощь 
получают около тысячи инва-
лидов. Наша первоочередная 
задача – оказать им психологи-
ческую поддержку, а уже потом 
помочь в решении проблемы 
с трудоустройством. Через Ре-
сурсный центр мы напрямую 
работаем с государственным 
порталом «Работа в России» и 
с краевым банком вакансий. 
Это очень удобно. Люди с огра-
ниченными возможностями 
здоровья могут на месте изу-
чить имеющиеся вакансии и 
сразу разместить свое резюме 
на интерактивном портале.

По словам председателя кра-
евой общественной организа-
ции Всероссийского общества 
инвалидов Татьяны Сафроно-
вой, с началом работы центра 
информированность инвали-
дов значительно повысилась:

– Это заметно даже по тому, 
что нам стали меньше звонить. 
Стало легче получить инди-
видуальную программу реа-
билитации, ориентироваться. 

За шесть месяцев текущего 
года Ресурсный центр предо-
ставил инвалидам более пяти 
тысяч консультаций. Всего за 
время работы сюда поступило 
восемь с лишним тысяч об-
ращений.

Вадим КУЛЕШОВ

  ДОСТУПНАЯ СРЕДА .

Депутаты Госдумы РФ в окончательном чтении приняли 
закон об упрощении получения мер социальной поддержки 
и госуслуг для людей с ограниченными возможностями.

Им после вступления закона в силу больше не придет-
ся подтверждать инвалидность на бумажном носителе. 
Справку для получения соцподдержки и госуслуг можно 
будет подавать в профильные органы в электронном виде. 
Отвечать за предоставление указанных сведений будет 
Пенсионный фонд. Предполагается, что услуга будет осу-
ществляться безвозмездно в электронной форме.

Изменение коснется более 11 миллионов россиян.
Закон должен вступить в силу с 1 июля 2020 года.

  КСТАТИ .

Помощь тем, кто в ней нуждается

  ПОЗДРАВЛЕНИЯ .
14 июля – День 
российской почты

Уважаемые работники 
почтовой службы!

Поздравляем вас с профессиональным праздником!
Роль почты сложно переоценить: на протяжении сто-

летий она дарит людям радость общения и возможность 
обмена информацией. Востребованность данного вида 
связи высока и в наши дни.

Управление федеральной почтовой службы в Алтайском 
крае является одним из крупнейших предприятий Сибири. 
В регионе функционирует более тысячи отделений связи. 
Специалисты своевременно обрабатывают и доставляют 
огромный объем корреспонденции – более 13 миллионов 
писем и 500 тысяч посылок ежегодно. В век электронных 
технологий служба предоставляет также инфокоммуни-
кационные и финансовые услуги. Развивается почтовая 
инфраструктура: открываются новые и модернизируются 
действующие отделения, внедряются цифровые сервисы, 
обеспечивается доступность услуг для маломобильных 
групп населения. Неизменными остаются профессиона-
лизм и преданность делу тех, кто посвятил жизнь почте.

Желаем всем сотрудникам службы крепкого здоровья, 
счастья и успехов во всех начинаниях!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края
В. ТОМЕНКО.

В Ресурсном центре для инвалидов работают специалисты разных ведомств.
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На замену оборудования в дошкольных и 
общеобразовательных организациях в муни-
ципалитетах выделено 361,4 млн рублей, на 
мероприятия по модернизации учреждений 
среднего профессионального образования – 628 
млн. По сравнению с прошлым годом эти сум-
мы увеличились на 21,2 млн и 24 млн рублей.О    ̈

В рамках национального проекта «Образо-
вание» действуют различные региональные 
проекты. На них в 2019 году потратят 607 млн 
рублей.

В частности, по проекту «Современная шко-
ла» в селах и малых городах края создадут не 
менее 338 центров образования цифрового и 
гуманитарного профилей. Благодаря програм-
ме «Успех каждого ребенка» 54 тыс. человек 
обучат в детских стационарных и мобильных 
технопарках «Кванториум». Более 200 тыс. 
мальчишек и девчонок поучаствуют в откры-
тых онлайн-уроках по профориентации.

Проект «Социальная активность» позволит 
вовлечь в работу общественных объединений 
80 тыс. подростков. Речь идет о добровольче-
стве, творчестве,  клубном движении, ведь в 
ближайшее время будет создано региональное 
отделение Национальной лиги студенческих 
клубов.

Кроме того, все образовательные организа-
ции края будут подключены к высокоскорост-
ному Интернету по проекту «Цифровая образо-

вательная среда». 50 современных лабораторий 
и мастерских появятся в профессиональных 
организациях по программе «Молодые про-
фессионалы». 70% преподавателей и мастеров 
производственного обучения повысят квалифи-

кацию по программам WorldSkills Russia. Более 
60 тыс. человек ежегодно будут переобучаться 
в профлицеях, ссузах и вузах благодаря «Новым 
возможностям для каждого».

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

СОЦИУМ

  ОФИЦИАЛЬНО  .С        А   З  С      № 2Л  Н  В     28  2019 .
1. Поступило средств в избирательный фонд, все-

го 0 (руб.);
2. Возвращено денежных средств из избирательно-

го фонда, всего 0 (руб.);
3. Израсходовано средств, всего 0 (руб.);

4. Распределено неизрасходованного остатка средств 
фонда пропорционально перечисленным в избиратель-
ный фонд денежным средствам 0 (руб.);

5. Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 
0 (руб.).С        А   З  С      № 2Р  В  В     4  2019 .

1. Поступило средств в избирательный фонд, все-
го 0 (руб.);

2. Возвращено денежных средств из избирательно-
го фонда, всего 0 (руб.);

3. Израсходовано средств, всего 0 (руб.);

4. Распределено неизрасходованного остатка средств 
фонда пропорционально перечисленным в избиратель-
ный фонд денежным средствам 0 (руб.);

5. Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 
0 (руб.).

№ 
п/п

Фамилия, имя, от-
чество кандидата

Поступило средств Израсходовано средств Возвращено 
средств

всего

из них

всего

из них финансовые опе-
рации по расходованию 
средств на сумму, превы-

шающую 50 тыс. рубл.

сумма, 
тыс. 
руб.

основа-
ние воз-

врата

пожертвования 
от юридических 

лиц на сумму, 
превышающую 

25 тыс. рубл.

пожертвования 
от граждан на 
сумму, превы-

шающую
 20 тыс. рубл. дата 

операции

сумма, 
тыс. 
руб.

назначе-
ние пла-

тежа
сумма, 

тыс. 
руб.

наиме-
нование 
юриди-
ческого 

лица

сумма, 
тыс. 
руб.

кол-во 
граж-
дан

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13

1 Лебедева Наталья 
Владимировна 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0

2 Репкин Владимир
 Васильевич 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0

3 Калиниченко Сер-
гей Анатольевич 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0

СВЕДЕНИЯ          
(на основании данных подразделений Алтайского отделения № 8644 ПАО Сбербанк)

Дополнительные выборы депутата Алтайского краевого Законодательного Собрания 
по одномандатному избирательному округу № 2

По состоянию на 10.07.2019 
В тыс. руб.

Председатель окружной избирательной комиссии по выборам депутатов Алтайского краевого Законодательного 
Собрания по одномандатному избирательному округу № 2  БАТУРОВА Л.И. 10.07.2019

  ОБРАЗОВАНИЕ  .
(Начало на 1 стр.)

(Начало на 1 стр.)

На территории Алтайского края в 2019 го-
ду проводится государственная кадастро-
вая оценка в отношении:

• объектов капитального строитель-
ства, а именно: зданий, сооружений, 
помещений, машино-мест, объектов не-
завершенного строительства, единых 
недвижимых комплексов, предприятий 
как имущественных комплексов и иных 
объектов недвижимости;

• земельных участков категории земель 
сельскохозяйственного назначения;

• земельных участков категории зе-
мель промышленности и земель иного 
специального назначения.

Если говорить в цифрах, то оценка 
проводится в отношении более 1,5 млн 
объектов капитального строительства 
и порядка 176 тыс. земельных участков.

–    -
?     
 ?

– Да, конечно. Первый этап – это при-
нятие решения о проведении оценки.

Затем подготовка к проведению када-
стровой оценки, которая осуществляется 
бюджетным учреждением до 1 января 
года, в котором намечено определение ка-
дастровой стоимости. В это время бюджет-
ным учреждением проводится большая 
подготовительная работа. В частности, 
собирается, обрабатывается и учитывается 
информация об объектах недвижимости, 
в том числе тех, кадастровая стоимость 
которых была оспорена; уточняются ха-
рактеристики объектов недвижимости, 
которые отсутствуют в Едином государ-
ственном реестре недвижимости (ЕГРН); 
собираются и анализируются данные обо 
всех сделках и предложениях с объектами 
недвижимости на территории Алтайского 
края; проводится ценовое зонирование 
всей территории края; принимаются и 
рассматриваются декларации от право-
обладателей объектов недвижимости.

Третий этап – определение кадастровой 
стоимости. Он включает в себя получение 
и обработку перечня объектов недвижи-
мости, которые подлежат государственной 
кадастровой оценке; сегментирование и 
группировку объектов недвижимости; 
согласование видов фактического ис-
пользования объектов недвижимости 
с органами местного самоуправления; 
определение перечня ценообразующих 
факторов; выбор подходов, методов, мо-
делей и расчет кадастровой стоимости 
объектов недвижимости.

И последнее – подготовка и утвержде-
ние итогового отчета. В рамках этого этапа 
формируются и направляются на проверку 
в Росреестр промежуточные отчетные 
документы. После Росреестр размещает 
проверенные отчетные документы в фон-
де данных государственной кадастровой 
оценки, а также эти документы размеща-
ются бюджетным учреждением на своем 
официальном сайте; рассматриваются 
замечания к промежуточным отчетным 
документам; составляется и утверждается 
итоговый отчет.

–    ,  -
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– В соответствии с нормами закона 
кадастровой оценке подлежат объекты 
недвижимости, включенные в пере-
чень, сформированный по состоянию на 
1 января года определения кадастровой 
стоимости. В данном случае в перечень 
вошли объекты недвижимости, учтенные 
в ЕГРН по состоянию на 1 января 2019 года 
в количестве 1 681 370 объектов.

Что же касается новостроек, как и дру-
гих объектов недвижимости, возведенных 
и прошедших регистрацию после 1 января 
2019 года, то кадастровая стоимость для 
них по новым правилам будет определена 
бюджетным учреждением в 2020 году. Ка-
дастровую стоимость сданных в 2020 году 
объектов недвижимости оценят в течение 
того же года после предоставления о них 
сведений Росреестром. Таким образом, 
процесс оценки вновь образованных и за-
регистрированных объектов недвижимо-
сти станет постоянным. Данный порядок 
относится и к объектам недвижимости, 
у которых изменились характеристики 
в ЕГРН, влияющие на кадастровую стои-
мость, например, площадь объекта, вид 
использования и т. д.

–     -
 ?

– Основная сложность, на фоне которой 
другие кажутся не столь значимыми, – 
это недостоверная и противоречивая 
информация, содержащаяся в ЕГРН. В 
результате проведенного бюджетным 
учреждением анализа перечня объектов 
оценки на полноту и непротиворечивость 
сведений выявлена недостоверная и про-
тиворечивая информация, содержащаяся в 
ЕГРН в отношении более 744 тыс. объектов, 
что составляет 49% от общего количества 
объектов, включенных в перечень.

В ЕГРН по большому числу объектов 
базовые характеристики (площадь объ-
екта, материал стен, год постройки, год 
ввода в эксплуатацию, вид разрешенного 
использования и так далее) сегодня либо 
отсутствуют, либо являются недостовер-
ными или противоречивыми. Например, 
«16-этажный многоквартирный жилой 
дом, материал стен – рубленый». Понятно 
же, что здесь что-то не так: либо дом не 
16-этажный, либо стены дома не рубленые. 
Иногда просто перепутаны колонки «Год 
завершения строительства» и «Площадь 
объекта», в итоге жилой дом у людей в 
селе площадью 1970 кв. м.

С площадью объектов вообще беда. Так, 
по сведениям ЕГРН, у многоквартирных 
жилых домов и индивидуальных жилых 
домов встречается площадь 0,1 кв. м либо 
1 кв. м и, наоборот, площадь жилых домов 
в селах края составляет сотни тысяч квад-
ратных метров. Например, в селе Ильинка 
Шипуновского района площадь жилого 
дома 232 тыс. кв. м. Проблема в том, что 
оценщик обязан оценить объект по тем 
параметрам, которые содержатся в ЕГРН 
и предоставлены Росреестром в перечне 
объектов. Исправить данные ошибки мо-
жет только собственник объекта недви-
жимости, обратившись в Росреестр.

–  ,   
 ,   
  ?

– Для начала нужно сверить фактиче-
ские данные о характеристиках объектов 
недвижимости с учетными данными, 
содержащимися в ЕГРН.

Посмотреть сведения о характеристи-
ках объектов недвижимости, содержа-

щихся в ЕГРН, можно на сайте Росре-
естра в разделе «Справочная информация 
по объектам недвижимости» в режиме 
онлайн либо в разделе «Публичная ка-
дастровая карта».

В случае несовпадения данных необ-
ходимо внести изменения в сведения 
ЕГРН. Сделать это можно посредством 
обращения в Многофункциональный 
центр с документами, предусмотренными 
Федеральным законом «О государствен-
ной регистрации недвижимости». После 
внесения изменений в ЕГРН Росреестром 
данные сведения будут направлены на 
переоценку в бюджетное учреждение, 
которое в свою очередь рассчитает ка-
дастровую стоимость с учетом новых 
параметров.

–     
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– АЦНГКО сформированы предвари-
тельные отчетные документы о резуль-
татах кадастровой оценки, которые были 
направлены в Росреестр для проверки на 
соответствие установленным требовани-
ям и для размещения в фонде данных 
государственной кадастровой оценки 
(на сайте Росреестра). После получения 
положительного заключения Росреестра 
промежуточные отчетные документы раз-
мещены на официальном сайте АЦНГКО.

Для удобства граждан управлением 
разработан сервис, позволяющий по ка-
дастровому номеру объекта получить 
информацию о кадастровой стоимости. 
Данный сервис размещен на сайте управ-
ления, он доступен для любого пользо-
вателя и является бесплатным.

После ознакомления с предваритель-
ными результатами оценки у собствен-
ников есть 50 дней с момента опубли-
кования предварительных отчетных 
документов для направления в бюджет-
ное учреждение своих замечаний для 
уточнения данных по объектам.

При этом подлежат рассмотрению 
замечания, которые наряду с изложе-

нием в них сути содержат фамилию, имя 
и отчество (при наличии) гражданина, 
полное наименование юридического 
лица, номер контактного телефона, адрес 
электронной почты (при наличии) лица, 
представившего замечание. Также в обя-
зательном порядке должен быть указан 
кадастровый номер и (или) адрес объекта
 недвижимости, в отношении определения 
кадастровой стоимости которого представ-
ляется замечание. В замечании необходимо 
сослаться на соответствующие документы. 
Если гражданин просто недоволен, то его об-
ращение рассматриваться не будет, данный 
алгоритм четко регламентирован законом.

Дата окончания приема замечаний к 
промежуточным отчетным документам – 
13.08.2019. Дата окончания ознакомления 
с промежуточными отчетными докумен-
тами – 23.08.2019.

По истечении срока представления 
замечаний на проект отчета бюджетное 
учреждение составляет отчет и направля-
ет его повторно на проверку в Росреестр.

После получения положительного 
заключения от Росреестра результаты 
определения кадастровой стоимости 
будут утверждены.

–   -
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– В первую очередь, конечно же, в бюд-
жетное учреждение (АЦНГКО). Закон 
сегодня предусматривает возможность 
не только оспаривания кадастровой 
стоимости, но и ее уточнение путем 
исправления ошибок. Бюджетное уч-
реждение имеет право уточнять данные 
об объектах (исключение составляют 
только данные, содержащиеся в ЕГРН) 
в досудебном порядке и пересчитывать 
кадастровую стоимость на основании 
обращений собственников объектов 
недвижимости. Собственник объекта 
вправе запросить от бюджетного учреж-
дения разъяснения, связанные с опре-
делением кадастровой стоимости. Для 
граждан предоставление разъяснений 
и уточнение стоимости будут бесплат-
ными. Если владелец недвижимости 
обнаружил ошибку, он может обратиться 
в учреждение для внесения корректи-
ровки. В случае исправления ошибок, 
допущенных при определении кадастро-
вой стоимости, допускается изменение 
кадастровой стоимости, полученной 
после исправления таких ошибок, только 
в сторону понижения.

Вместе с тем для установления када-
стровой стоимости в размере рыночной 
можно обратиться в комиссию или в 
суд. Раньше это было возможно только 
по решению комиссии при Росреестре. 
Новая комиссия уже в этом году будет 
создана при управлении имущественных 
отношений Алтайского края.

Нельзя не отметить, что закон значи-
тельно расширил состав такой комиссии, 
так, например, в ее состав входят пред-
ставитель уполномоченного по защите 
прав предпринимателей и представитель 
уполномоченного по правам человека в 
Алтайском крае.

–    -
  ?  -
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Средняя кадастровая стоимость инди-
видуальных жилых домов минимальна в 
Усть-Пристанском районе – 4,59 тыс. руб. 
за 1 кв. м постройки. Максимальная – в 
городе Барнауле – 12,6 тыс. руб. за 1 кв. м 
общей площади дома. Многоэтажные 
жилые дома по результатам кадастровой 
оценки стоят от 10,6 тыс. руб. за 1 кв. м в 
Быстроистокском районе, до 41,25 тыс. 
руб. за 1 кв. м в г. Белокурихе.

–     
     -
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– Налог на имущество физических 
лиц в Алтайском крае будет исчислять-
ся исходя из кадастровой стоимости с 
1 января 2020 года. Но первые квитанции 
за 2020 год граждане получат осенью 
2021 года. Квитанции за 2019 год будут 
приходить в соответствии с инвентари-
зационной стоимостью, действующей 
на сегодня.

–    -
     -

?

– Да, действительно. Последние дан-
ные об инвентаризационной стоимости, 
которые предоставлены в налоговые 
органы организациями техническо-
го учета (БТИ), были по состоянию на 
1 января 2013 года.

Собственники жилья, построенно-
го и сданного в эксплуатацию позже 
1 января 2013 года, сегодня фактически 
освобождены от уплаты налога на это 
имущество, поскольку более поздних 
инвентаризационных оценок в регионе 
не проводилось.

–      
   

2021 ?      
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– Однозначно сказать трудно. Во-пер-
вых, размер данного налога зависит не 
только от кадастровой стоимости на 
объект недвижимости, но и от налого-
вой ставки, которая устанавливается на 
территории каждого муниципального 
образования представительными орга-
нами таких образований. Кроме того, 
местные депутаты могут также устанав-
ливать налоговые льготы.

Во-вторых, с целью снижения нало-
говой нагрузки действует специальный 
переходный порядок исчисления налога 
на имущество физических лиц от када-
стровой стоимости. Так, в первые три 
года определение налоговой базы про-
изводится с учетом понижающих коэф-
фициентов 0,2, 0,4 и 0,6 соответственно. 
Полная кадастровая стоимость объекта 
жилой недвижимости уменьшается на 
стоимость определенного количества 
квадратных метров в зависимости от 
вида жилой недвижимости:

– по жилому дому – на 50 кв. м;
– по квартире, части жилого дома – на 

20 кв. м;
– по комнате, части квартиры – на 10 кв. м.
К тому же местные органы власти вправе 

увеличивать размеры налоговых вычетов.
Так что, по нашим расчетам, благодаря 

налоговому вычету большая часть домов 
в селах, внесенных на сегодня в ЕГРН, 
полностью освобождается от налога на 
имущество.
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Большие школы для главных людей

Главное, чтобы детям в школе было интересно.
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Собору быть?
Осенью 2015 года Патриарх Московский и 
всея Руси Кирилл освятил закладной камень 
на месте разрушенного в 30-е годы про-
шлого века Градобарнаульского соборного 
храма во имя святых апостолов Петра 
и Павла, располагавшегося на нынешней 
площади Свободы. 

Этот собор в стиле позднего барокко был построен в 
1774 году, а до этого там же находилась церковь Петра и 
Павла,  у стен которой был похоронен первый начальник 
Колыванских заводов генерал-лейтенант фон Беэр, а 
также Иван Иванович Ползунов, изобретатель первого 
в мире универсального парового двигателя.

Уже в 2016 году встал вопрос о восстановлении Петро-
павловского собора – первого каменного храма города, 
и эта идея была поддержана историками и представи-
телями духовенства. Научным руководителем проекта 
стал кандидат физико-математических наук, кандидат 
богословия и доктор искусствоведения протоиерей 
Георгий Крейдун. На сегодня, по словам протоиерея, 
есть эскизные проекты, по которым возможно начать 
проектирование собора и часовни. Проведена археологи-
ческая разведка с помощью радара и геосканера, которая 
позволила определить точное местонахождение собора.

– К сожалению, пока не удалось получить разреше-
ние мэрии города на производство археологических 
работ, – говорит Георгий Крейдун, – но тем не менее 
мы рассчитываем на положительный результат. Ведь 
речь идет о восстановлении исторического и духовного 
наследия, а это дело общее.

С этим утверждением вполне согласен и барнаулец 
в восьмом поколении, чьи предки почти наверняка 
принимали участие в строительстве Петропавловского 
собора, алтайский сенатор Сергей Белоусов,  ставший 
организатором встреч ученых-историков и представи-
телей духовенства.

Как отметил С. Белоусов, восстановление Петропав-
ловского кафедрального собора вполне соответствует 
федеральной программе создания туристического 
кластера «Барнаул – горнозаводской город». Он также 
подчеркнул исключительно важную роль возрождения 
исторического и культурного наследия в формирова-
нии личности, воспитании подрастающего поколения.

Кроме духовной составляющей продолжение работ 
в этой области могло бы принести и вполне материаль-
ные дивиденды.

– Количество туристов, желающих, что называется, 
преклонить колени перед могилой Ползунова, и спро-
гнозировать-то трудно, – говорит Сергей Белоусов. – И 
наши великие предки, равно как и памятный знак о 
стоявшем на этом месте первом православном соборе, 
еще раз могли бы послужить своим потомкам.

Так что же, собору быть?
Константин СОМОВ
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

Алтайский стрелок Сергей Ка-
менский вернулся домой после 
триумфального выступления 
на II Европейских играх, где он 
завоевал две золотые и одну 
серебряную медали. 10 июля 
он ответил на вопросы жур-
налистов в малом зале Пра-
вительства Алтайского края.

– Сергей, прежде всего расскажите 
о подготовке к Европейским играм.

– Подготовка была очень долгой и 
интересной. Но ключевые моменты 
случились прямо перед вылетом в 
Минск. Буквально за две недели до 
самолёта у моей винтовки сломался 
ударно-спусковой механизм. Пришлось 
экстренно что-то делать. Слава богу, 
нашли запасную деталь. Но и она сло-
малась через неделю (смеётся). Вновь всё 
починили, после чего у меня вышел из 
строя затвор. А это уже более серьёзная 
проблема. Встал вопрос о том, а буду 
ли я вообще выступать в стрельбе из 
малокалиберной винтовки. Поехал к 
нашему оружейнику, долго не могли 
определить причину поломки. В итоге 
вновь чудом нашли запасную деталь. 
И у меня оставался всего день, чтобы 
настроить оружие. Стресс был колос-
сальный, конечно: помимо того, что 
подготовка физически выматывала, так 
ещё и винтовка постоянно выходила 
из строя. Благо всё удалось решить в 
очень сжатые сроки.

– С какими проблемами довелось 
столкнуться уже во время соревно-
ваний? Сообщалось, что в минском 
тире от жары не выдерживала 
даже техника.

– Да, все жаловались на условия. 
В пневматическом тире было очень 
жарко, потому что он находится на 
втором этаже. Сверху только металли-
ческая крыша, поэтому прогревалось 
всё это очень неплохо. Малокалиберное 

стрельбище тоже интересное. На нём 
было очень ветрено. Но тем не менее 
условия были лучше, чем на прошлых 
Европейских играх в Баку, где дул на-
стоящий ураган, мешавший показать 
хорошую стрельбу. Мы специально 
тренируемся в различных условиях, в 
том числе и в ветреную погоду. Главная 

трудность, повторюсь, – это жара. Пульс 
учащается, невозможно уравновесить 
дыхание. Некоторые спортсмены фи-
зически бывают не готовы к таким 
условиям и выступают неудачно. У 
меня получилось за несколько тре-
нировок адаптироваться. Понимал, 
что результат может просесть, но и 

предполагал, что это случится со всеми 
(улыбается).

– Вы – первый алтайский спор-
тсмен и первый человек из стрел-
кового спорта, кому доверили не-
сти государственный флаг. Что 
для вас это значит?

– Мне, конечно, было очень приятно. 
Нести флаг – большая честь для любого 
спортсмена. Но всё же нужно иметь в 
виду, что быть знаменосцем на откры-
тии Игр и на закрытии – это разные 
вещи. Потому что когда на церемонии 
открытия выходит команда, впереди 
которой знаменосец, то всё внимание 
направлено на него. А на закрытии 
флаги несут одной группой без своих 
команд. Этот момент, если честно, даже 
почти не показали в эфире.

– Как следует относиться к со-
бранному в Минске урожаю медалей 
за год до Олимпиады в Токио? Мно-
гократное превосходство россий-
ской сборной на Европейских играх 
отражает реальное соотношение 
сил на континенте?

– Могу сказать, что всё, что про-
исходит до Олимпиады, никогда не 
отражает того, что может получиться 
на Играх. В прошлом олимпийском 
цикле, например, китайские стрелки 
доминировали во всех упражнениях. 
И что мы увидели на Олимпиаде? Они 
даже в финал не попали. Поэтому не 
буду делать никаких прогнозов. Да, 
сейчас мы выступили классно. Все 
отмечают, что мы очень сильны. Но 
люди, хорошо выступающие на тех же 
Европейских играх, могут совершенно 
провалиться на Олимпиаде, и такие 
ситуации были уже не раз.

– Проблема последнего выстрела 
насколько сейчас актуальна? И как 
с ней бороться?

– Спасибо, что спросили не про Рио 
(улыбается). Да, проблема эта по-преж-
нему сохраняется. Тяжело собраться 

на последних выстрелах. Конечно, мы 
работаем над этим. И могу сказать, что 
стал уже более устойчивым в концов-
ках финалов.

– Как в финале стрельбы из мало-
калиберной винтовки распределя-
лись симпатии зрителей, учитывая, 
что вашим главным соперником 
был представитель Беларуси?

– Порой ощущалось, что за меня боле-
ли даже сильнее, чем за него. Конечно, 
могу ошибаться, но криков в свой адрес 
слышал не меньше. У меня в Белару-
си тоже много фанатов. Вообще могу 
сказать, что в Минске чувствовал себя 
как дома. Родной язык, перелёт относи-
тельно небольшой. Честно говоря, даже 
не понял, что куда-то уехал из России.

– Часто во время трансляции раз-
личных соревнований на трибунах 
можно увидеть вашу жену Веру. 
Её поддержка помогает или всё 
же отвлекает?

– Как показывает статистика, я не 
проиграл ни одного матча, когда су-
пруга была со мной (смеётся).

– Согласны с тем, что сейчас ваша 
стрельба была близка к идеальной?

– Я показал стрельбу, на которую 
был готов. Продемонстрировал свой 
уровень на сегодняшний день. Вот это 
для меня было важным.

– Каковы ближайшие планы?
– Честно говоря, был удивлён, когда 

меня и ряд других победителей Европей-
ских игр отправили в отпуск. По идее, 
должен был готовиться к сентябрьскому 
чемпионату Европы. Но мне сказали: 
«Нет, ты уже выиграл в этом году всё что 
мог! Поэтому отдыхай!» Впереди у нас 
очень сложный период – финальный 
этап подготовки к Олимпийским играм 
в Токио. Поэтому рад возможности от-
дохнуть, побыть с семьёй.

Евгений ЛИМАНСКИЙ, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

Сергей Каменский: 

«Вера придаёт силы»

Сергей Каменский и его супруга Вера с медалями Европейских игр.

Народная часовня
В Баевском районе освятили часовню, со-

оруженную на благотворительные пожерт-
вования.

Суммы пожертвований были разные – от 100 
рублей до 10 тысяч. Деньги слали в том числе 
бывшие земляки. Так удалось собрать более 43 
тысяч рублей, еще 60 тысяч с лишним – вклад 
администрации сельсовета.

Основной объем работ по строительству 
часовни (каркас сооружения, крыша, купол, 
кованые ажурные решетки и узоры) был вы-
полнен силами местных мастеров – Геннадия 
Скоринова и Виктора Гартмана. В высоту соо-
ружение около 7 метров. В часовне нет алтаря, 
и это одно из главных ее отличий от храма,  
в ней невозможно совершить литургию и та-
инство рукоположения. Однако, как пояснил 
священнослужитель Александр Варнавских, 
можно совершать молебны, проводить обряды 
крещения, венчания, исповеди.

Подарки со всей России
Сотрудница Поспелихинской сельской би-

блиотеки придумала, как привлечь к пополне-
нию книжного фонда неравнодушных людей.

Анастасия Долгова трудится в Поспелихин-
ской сельской библиотеке с 2013 года. Сразу 
задумалась: как пополнить фонды новыми 
книгами? Обращалась к жителям поселка, и 
те безвозмездно отдавали библиотеке уже про-
читанные книги. А потом девушка нашла сайт, 
специализирующийся на поиске разных книг, 
в том числе для помощи библиотекам. Анаста-
сия разместила там свой призыв. Уже через два 

месяца ожидания пришла первая посылочка 
с 21 книгой от жительницы Барнаула. Еще че-
рез некоторое время поступили посылки из 
Санкт-Петербурга и Москвы. Неравнодушные 
люди заказывают их на интернет-сайтах книж-
ных магазинов, оплачивают и оформляют заказ 
на Анастасию. За последние два месяца в сель-
скую библиотеку пришло семь посылок со 101 
книгой, каждая из которых отмечена логотипом 
сайта и именем дарителя. Теперь ребятишки с 
радостью читают новенькие яркие книги.

Крещение у реки
В минувшее воскресенье в Ельцовском рай-

оне прошло необычное таинство крещения: 
местные священники провели его… на реке.

В честь праздника Рождества Иоанна Крести-
теля служители храма Покрова Божией Матери 
и апостолов Петра и Павла совершили обряд 
прямо на пляже реки Чумыш.

Участвовали в нём более десяти человек раз-
ных возрастов: и дети, и пожилые. Собрались и 
просто зрители, для местных жителей это было 
интересно и необычно, ведь многие привыкли 
креститься именно в храме.

Настоятель храма выразил надежду на то, что 
обряд станет ежегодным и желающих принять 
таинство крещения окажется больше.

Здравствуй, Воробьёво!
270-летний юбилей отметило отдаленное 

село Воробьёво Шипуновского района.
Сегодня в селе насчитывается 72 усадьбы, жи-

вут 174 человека. Работают ФАП, начальная шко-
ла, клуб, библиотека. Там свято хранят традиции 

и фольклор своих предков. Песни воробьевцев 
самобытны, неповторимы, со своеобразным 
напевом. На празднике чествовали юбиляров, 
семейные пары и хозяев самых благоустроенных 
домовладений. Вспомнили ветеранов войны и 
награжденных. Власти района подарили сер-
тификат на 20 тыс. рублей на благоустройство 
Воробьево, а руководителю хозяйства «Каскад» 
Геннадию Белоусову вручили Почетную грамоту 
администрации района за трудовые достиже-
ния. Более 20 работников сельхозпредприятия 
отмечены денежной премией и благодарностя-
ми за труд. На поощрения правление «Каскада» 
выделило около 130 тыс. рублей.

Праздник прошел ярко, с изюминкой, по-во-
робьевски. Далеко окрест разносились песни 
под гармонь. Прямо на улице накрыли столы с 
простыми деревенскими угощениями. Гостям 
предлагали соленые огурчики и грибочки, жа-
реную рыбу, окрошку, ароматное сало и свежую 
выпечку, шашлык. Дети лакомились мороженым 
и сладкой газировкой.

Коммунальщикам 
не всё равно

На протоке Правая Лапа в районе поселка 
Сибирского в реку Обь выпустили мальков 
сазана.

Работу организовали муниципальное ком-
мунальное предприятие Сибирского и Верх-
необское территориальное управление Росры-
боловства.

Так коммунальное предприятие решило вне-
сти свой вклад в воспроизводство природных 
биоресурсов. Мальков приобрели по договору в 
компании «Рыбный мир». Теперь выпуск молоди 
в Обь будет проводиться ежегодно. Помимо этой 
акции в рамках программы экологического 
контроля регулярно проводится мониторинг 
качества очищенной воды, выпускаемой в реку, 
стараются вовремя модернизировать и ремонти-
ровать оборудование на очистных сооружениях.

Подготовила Оксана ИВАНОВА 
(фото из газет «Голос хлебороба», 

«Сибирский вестник»)

На территории Шипунов-
ского лесничества обнару-
жили гнездо черного аиста. 
Эта редкая птица – из Крас-
ной книги России.

«Жилище» с птенцами нашел 
сотрудник «Алтайлеса» на тер-
ритории, которая может стать 
государственным природным 
заказником «Чупинский бор». В ре-
гионе разработана схема развития 
и размещения особо охраняемых 
природных территорий до 2025 
года. Она и предполагает создание 
такого заказника. Все виды рубок 
там запрещены, так что никто не 
потревожит счастливое семейство, 
заверили в Минприроды края.К     

Пока в соседних Новосибирской, 
Томской и Кемеровской областях 
специалисты не нашли ни одного 
жилого гнезда этих птиц. В Алтай-
ском крае тоже долгое время было 
мало сведений о них. Но уже тре-
тий год в регионе осуществляется 
проект по мониторингу известных 
гнезд, а также поиску новых.

«Программа была начата в том 
числе по следам громких процес-
сов по уничтожению гнездовых 
деревьев и рубок деревьев на 
гнездовых участках при лесоза-
готовках, – рассказал «Алтайской 
правде» орнитолог Алексей Эбель. 
– Так, три года назад было извест-
но порядка 6 – 7 гнезд и гнездовых 
участков, на сегодня их 41».

Однако, по его словам, не все 
так оптимистично. В этом году 
проверены 29 участков, но только 
на 11 из них отмечено гнездование. 
Одна из причин – продолжающи-
еся рубки. Аистам приходится 
строить свои массивные «дома» 
на слабых деревьях. Поэтому 
специалисты в крае занимаются 
укреплением таких гнезд.

Ч   
Как пояснил Алексей Эбель, 

регион чуть было не лишился 
Чупинского бора из-за рубок. Но 
лес был восстановлен, и теперь 
в нем поселились аисты. На са-
мом деле гнездо, о котором идет 
речь, было найдено еще весной. 
Оно устроено так, что может ис-
пользоваться много лет. Сейчас 
вокруг него создается охранная 
зона, обсуждается вопрос о прида-
нии этому бору статуса памятника 
природы. Однако четких решений 
пока нет.

«Это второе гнездо, найденное в 
левобережье Оби – Катуни южнее 
Барнаульского ленточного бора, то 
есть на площади более 40 тыс. кв. 
км (это примерно сопоставимо с 
площадью таких государств, как 
Дания или Словакия). Но первого 
уже нет – обрушилось», – сообщил 
орнитолог.

Г  ̈   ̈  
В целом в Алтайском крае на одно 

гнездо приходится 4 тыс. кв. км. Но 
эти птицы расселены неравномер-
но. Между некоторыми их «жили-
щами» всего 300 метров. Черных 
аистов встречали в Калманском 
районе, Кислухинском заказни-
ке, Повалихинском и Павловском 
лесничествах, Обском заказнике 
и на других территориях.

На сегодня достоверно известно 
только об одном пристанище чер-
ного аиста в Республике Алтай. Так-
же выявлено несколько гнездовых 
участков, за которыми еще ведутся 
наблюдения, так что результаты 
будут известны позднее.

«Проблема в том, что аисты се-
лятся в глубине леса, к гнезду ле-
тают скрытно, молчаливы и они, 
и птенцы, поэтому поиск гнезд – 
занятие весьма затратное по вре-
мени: чтобы обследовать 1 кв. км, 
приходится протопать 9 – 10 км, в 
наших условиях порой по заболо-
ченной местности, а в Республике 
Алтай – по весьма пересеченной», 
– отметил орнитолог.

По информации «Википедии», 
в целом по России эти редкие 
пернатые населяют территорию 
от Балтийского моря по 60 – 61 па-
раллелям, всю Южную Сибирь и 
Забайкалье до Дальнего Востока, 
включая остров Сахалин. Отдельная 
популяция обитает в лесах Чечни, 
Дагестана, Ставропольского края. 
Больше всего их в районе Приморья.

Изучены эти птицы не очень хо-
рошо из-за своей осторожности. Для 
гнездовий они стараются выбирать 
глухие леса вдали от поселений че-
ловека. Рядом непременно должен 
быть водоем. Каждый год аисты воз-
вращаются в старое гнездо, достра-
ивая и подправляя его. Постройка 
со временем может разрастись до 
1,5 м в диаметре.

Алёна ИВАНОВА

Редкий житель 
алтайского леса

Жизнь этих птиц зависит от  
сохранения леса.

На праздновании юбилея села Воробьёво.
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